

# EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS  
Bastion, 39

Mahon Mártes 4 Diciembre 1888.

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVI.  
Núm. 4.777.

## Correo de hoy

### Correspondencia de Madrid

28 Noviembre de 1888.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

*En el Ateneo.*—No sería imparcial sino confesara que el discurso que leyó anoche el Sr. Mártes en el Ateneo es digno de toda clase de elogios.

Como obra suya, la forma es una verdadera maravilla. El Sr. Mártes escribe como habla, y habla como lo hicieron nuestros clásicos; por esto sus discursos pueden servir de modelos de estilo castizo y elegante.

El fondo del discurso es digno del talento del autor, siquiera el tema no me parezca escogido con mucho acierto. No voy, sin embargo, á juzgarlo: ni me considero con fuerzas para ello, ni creo suficiente una ligera lectura para emitir juicio. Solo diré que muchos ateneístas fueron á la sesión inaugural llenos de prevenciones, pero que el Sr. Mártes supo cautivar á todos con la belleza de la forma y la profundidad de los conceptos.

Así es que la sesión no ofreció incidente alguno.

Hubo, no obstante, á última hora en los pasillos muchos y muy animados comentarios, discutiéndose algunos de los conceptos emitidos por el Sr. Mártes que se hallan impregnados de un alto sentido democrático.

—*Las minorías conservadoras.*—Esta tarde se ha celebrado en la Alta Cámara la reunión de las minorías conservadoras, asistiendo no solo los diputados y senadores, sino los ex-ministros, ex-diputados y ex-senadores.

Entre los concurrentes, que eran muchos, recuerdo haber visto á los Sres. Cánovas, Silvela (D. Manuel, D. Francisco y D. Luis), conde de Toreno, Villaverde, marqués de Barzanallana, Pidal, Cos-Gayon, Danvila, Espinosa (ex-fusionista), Heredia Spínola, Laiglesia, marqués de Palmerola, Gos-Gayon, generales Pando y Dabán, marqués de Molins, Marfori, conde de Tejada de Valdosa, marqués de Miravalles, Pezuela, Linares Rivas, marqués de Vadillo, Domínguez (D. Lorenzo) y otros.

Sabíase que los Sres. Pidal, Villaverde y Linares Rivas apadrinaban temperamentos muy enérgicos, creyéndose, por lo que de público se decía, que serían en la reunión los campeones del retraimiento, aunque personalmente no lo defendieran.

Más no ha pasado nada de lo que se esperaba, y el mismo discurso del Sr. Cánovas ha constituido una sorpresa y una novedad.

El jefe del partido conservador ha estado enérgico, sí, pero templadísimo al mismo tiempo.

En su concepto aquella benevolencia que el partido conservador otorgó por patriotismo al Gobierno actual en días bien tristes, no puede ya continuar, porque tras las provocaciones del Sr. Mártes en Vigo, provocaciones á que él contestó en Barcelona, han venido sucesos de todos conocidos, á

los cuales no dá personalmente importancia alguna, pero que revelan el propósito de excluir á los conservadores.

En esos sucesos ha habido manifiestas violaciones de la ley y han revelado tales debilidades por parte del Gobierno que obligan al partido conservador á exigir al Gabiute declare explícitamente si está dispuesto á mantenerlos en su derecho, impidiendo que se reproduzcan ciertos atropellos.

Vé además en el Gobierno el Sr. Cánovas una contradicción, pues proclamando principios tan democráticos como el sufragio, tolera que se infrinjan las leyes en menoscabo de un partido monárquico.

Ha concluido el Sr. Cánovas—que por cierto ha pronunciado su discurso sentado—diciendo que si el Gobierno no les garantiza sus derechos tendrán forzosamente que adoptar otros temperamentos más enérgicos.

Terminada así la parte política de su discurso, dijo el Sr. Cánovas que él que siempre había asumido la responsabilidad de la conducta del partido conservador, quería ahora declinarla, por lo cual rogaba á todos que expusieran su pensamiento.

Tras unos instantes de silencio, manifestó el señor marqués de Barzanallana que creía interpretar los sentimientos de todos al consignar su completa y absoluta conformidad con lo manifestado por el ilustre jefe del partido.

A la reunión han asistido 51 diputados, 48 senadores, 2 ex-ministros que no tienen asiento en las Cámaras y los directores de los periódicos conservadores.

—*Impresiones.*—El discurso del Sr. Cánovas ha sido después el tema de todas las conversaciones.

Un conservador importante hacia la síntesis de lo ocurrido diciendo que se había sancionado la conducta observada, otorgando además un voto de confianza al Sr. Cánovas para el porvenir.

En su concepto, si el Sr. Sagasta se decide á hacer el sacrificio de alguna personalidad y como consecuencia de esto evoluciona hácia la derecha, no tardarán en restablecerse las relaciones que normalmente deben existir entre los partidos monárquicos. Pero si no sucede así, si predomina el criterio de la izquierda en la cual ven aquéllos propósito de prescindir del partido conservador, entonces adoptaría éste temperamentos de energía.

Entre los ministeriales ha producido buena impresión el discurso, especialmente entre los hombres de la derecha, los cuales temían que prevaleciera el criterio intransigente del Sr. Pidal, y les obligara esto á unirse al Gobierno para defender la política liber l. Así es que políticos imparciales consideran—con conocimiento de esta actitud de la derecha—muy hábil la conducta del Sr. Cánovas, pues el discurso de hoy hace más daño al Gobierno que todas las exageraciones de la prensa conservadora.

—*La mayoría.*—Esta noche es la reunión de la mayoría del Congreso. Se es-

pera con impaciencia el discurso del señor Mártes, que pudiera acentuar la nota democrática.

Asistirán los gamacistas.

—*En la Presidencia.*—Esta tarde ha estado á visitar al Sr. Sagasta, en su despacho, el Sr. Moret. Después han ido el señor marqués de la Habana y el Sr. Mosquera á dar las gracias al Presidente por el acuerdo reeligiéndoles para los cargos que vienen ejerciendo durante la legislatura pasada en la Mesa del Senado.

También estuvo el señor conde de Xiquena á conferenciar, según es de suponer, sobre la designación del ex-gobernador civil de Madrid para una de las vicepresidencias vacantes del Congreso.

A última hora fué el Sr. Mártes á cambiar impresiones con el Sr. Sagasta acerca del discurso que han de pronunciar esta noche con motivo de la reunión de los diputados de la mayoría.—*Dihson.*

## Del Estranjero

*Mr. Carnot y Victoriano Sardou.*—Tiene gracia la siguiente carta que «Le Gaulois» supone dirigida al Presidente del Consejo de Ministros de Francia, Mr. Floquet, por el eminente autor dramático Victoriano Sardou:

«Sr. Presidente:

Estamos siendo víctimas los dos de las indiscreciones de la prensa. Yo no escribo una obra sin que los revisteros de teatros publiquen el argumento con todos sus detalles quince días antes de la primera representación. Y por lo que á V. respecta, al leer los periódicos de esta mañana observo que le ocurre una aventura análoga. Un golpe de Estado que V. consideraba seguro ha sido positivamente desflorado por esa manía del noticierismo, que constituye hoy una de las plagas de nuestra época.

¿No cree V., Sr. Presidente de Consejo, que es tiempo ya de corregir una costumbre que causa tan graves perjuicios á los autores dramáticos y á los hombres de Estado? No titubea V. en tomar, con la suprema autoridad de que está revestido, la iniciativa de esta campaña filantrópica. Por mi parte, mientras haya en Francia un pliego de papel sellado, prometo á V. no permanecer inactivo.

Soy de V., Sr. Presidente, etc.—Victoriano Sardou.»

—*Proyecto de aumento de marina alemana.*—En Berlin se dice que el Gobierno tiene la intención de pedir un crédito de 116.800.000 marcos para subvenir á las necesidades de la marina. Esa suma se repartirá sobre los presupuestos sucesivos hasta el de 1894-95.

El Gobierno se propone hacer construir 28 nuevos buques de guerra, á saber: cuatro acorazados del coste de 9.300.000 marcos cada uno, ó sean 37.200.000 marcos; nueve acorazados para la defensa de las costas, del coste de 3.500.000 marcos cada uno, ó sean marcos 31.500.000; siete cruceros blindados de 5.500.000 marcos, ó sean 38.500.000 marcos; cuatro cruceros

no blindados de 1.600.000 marcos, ó sean 6.400.000 marcos; dos avisos de 1.000.000 ó sean 2.000.000 de marcos; dos torpederos, que costarán 1.200.000 marcos.

Estas demandas de crédito se justifican por la consideración de no poseer Alemania un solo buque de guerra de primera clase, que responda á las exigencias modernas. El Almirantazgo, á la vez que se niega á construir buques tan grandes como los de Italia, juzga necesario obtener un desplazamiento de 9 á 10.000 toneladas, máximo posible, atendida la profundidad de las aguas territoriales alemanas.

—*El Príncipe de Bismarck doctor honorario en teología.*—El 10 de noviembre, aniversario del nacimiento de Lutero, la facultad de teología de la Universidad de Giessen confirió al Príncipe de Bismarck el título de doctor honorario en teología. El diploma, redactado en latín, no carece de originalidad, y dice así traducido:

«Al muy ilustre Príncipe Othon de Bismarck, Canciller del Imperio de Alemania, grande hombre único, que con una fidelidad incomparable ha consagrado y consagra todavía su vida á tres emperadores; intrépido, infatigable, sin temer á nadie mas que á Dios, confiado humildemente en los destinos de los pueblos, alto consejero probado de los Reyes evangélicos de Prusia; el hombre de Estado perspicaz que ha reconocido que sólo de la religión cristiana puede venir la salvación en las miserias y angustias de la sociedad humana, la religión cristiana, que es para él la religión de la caridad eficaz, no literal, la religión del corazón y de la voluntad, no de una van especulación; el amigo ilustrado de todas las Universidades, que se ha hecho querido especialmente de las facultades de teología evangélica por la resolución con que intervino en favor de su libertad, sin la que no podrían servir al Evangelio y á la Iglesia.»

—Tendría verdadera importancia, si fuese autorizada, la declaración siguiente que hace la «Gaceta de Colonia»:

«Alemania desearía que Bulgaria permaneciese dentro de la esfera de la influencia rusa, y Servia dentro de la esfera de la influencia austriaca.

Alemania desearía igualmente que Austria y Rusia llegaran á una inteligencia.

Para Alemania se encuentra en situación también de contemplar con perfecta tranquilidad los sucesos si la inteligencia no se hace.»

Realmente es una síntesis exacta de la política de Alemania ante los antagonismos y rivalidades de Austria y Rusia.

—El Príncipe Fernando de Coburgo ha puesto á disposición del Estado búlgaro dos millones de francos con objeto de contribuir á la fundación de una Universidad en Sofía.

—La Czarina sufre aún de la herida que recibió en una mano en el descarrilamiento del tren Imperial cerca de Boski.

## ESPAÑA

## LAS REVELACIONES DEL SR. SILVELA

En la primera sesion que el Congreso celebre, el Sr. Silvela interpelará al Gobierno sobre los últimos sucesos.

El discurso del ex-ministro de Gracia y Justicia promete ser interesantísimo, pues demostrará que el Gobierno preparó y auxilió las silbas dadas al Sr. Cánovas en Zaragoza, primero, y en Sevilla después.

Al efecto, citará el Sr. Silvela los nombres, apellidos y domicilios de los 18 individuos que el Gobierno mandó á la capital de Aragon con el haber de cinco pesetas diarias para fraguar el motin contra el jefe de los conservadores, los cuales fueron después á Sevilla con igual encargo. Y, describiendo más el velo, hará público el hecho, que ya sabíamos nosotros, de haber sido trasladado á Sevilla el jefe de orden de Zaragoza, quien llegó á la capital del Betis cuatro días antes que el Sr. Cánovas, organizando contra éste la segunda silba, en union de los 18 individuos predichos.

Todo esto se ha dicho públicamente en la mesa redonda de un Casino por un conocido conservador, director general que ha sido muchos años en el ministerio de Ultramar, en discusion sostenida con un ex-ministro fusionista, jefe de unos famosos «tercios parlamentarios.»

En aquel mismo sitio y en aquella misma ocasion, el Sr. Navarro Rodrigo declaró que, si él hubiera sido ministro de la Gobernacion cuando esos acontecimientos tuvieron lugar, hubiera decretado la cesantía del gobernador civil de Zaragoza, señor Valderrama.

De todo esto se deduce que de la interpelacion Silvela saldrá el Gabinete quebrantadísimo; que para desprestigiar una situacion basta probarse que sus individuos conspiran contra el honor y la vida regular de un respetable hombre público y un partido.

## Telegramas

París 27.—Mr. Wilson se ha presentado hoy otra vez en la Cámara de diputados.

La escena de ayer se produjo, menos los fuertes rumores y el escándalo. Al ocupar otra vez monsieur Wilson su antiguo asiento, los diputados que habia cerca volvieron á levantarse y á dejar una porcion de asientos vacíos alrededor suyo. Todo se redujo á esto y á algunas protestas en los pasillos.

Indudablemente han hecho su efecto en la mayoría de la Cámara las fuertes censuras con que la prensa razonable ha juzgado el acuerdo de suspender la sesion tomado ayer.

Poco después de llegar Mr. Wilson, se dió cuenta á la Cámara del suplicatorio para procesarle por supuestas injurias á Mr. Veil-Picard, asunto que pasó á la comision correspondiente.

Mr. Wilson asistió impasible á buena parte de la sesion, y después se marchó tranquilamente.

Berlín 27.—La «Gaceta de Colonia» hace hoy, sin duda autorizadamente, la siguiente definicion, clara y precisa, sobre la actitud y aspiraciones de Alemania en la cuestion de los Balcanes:

«Alemania desearía que Bulgaria permaneciese dentro de la esfera de la influencia rusa, y Servia dentro de la esfera de la influencia austriaca.

«Alemania desearía igualmente que Austria y Rusia llegaran á una inteligencia.

»Pero Alemania se encuentra en situacion también de contemplar con perfecta

tranquilidad los sucesos si la inteligencia no se hace.»

Pocas veces ha definido mejor un periódico la verdadera actitud de Alemania en los Balcanes, toda ella de pasividad mientras no se ponga en peligro, por medio de un ataque directo, la seguridad nacional de Austria.

Berlín 27.—El «Monitor Oficial del Imperio» publica esta noche una nota diciéndo:

«Su Majestad el emperador y rey se encuentra ligeramente constipado, á consecuencia del enfriamiento que sufrió durante una tempestad cazando en Letzlingen. Su majestad imperial y real se verá obligado á no abandonar su habitacion durante algunos días.»

Londres 28.—Durante las altas horas de esta noche se han recibido aquí bastantes telegramas alarmistas de Berlín con motivo de la enfermedad del emperador Guillermo.

Los telegramas dicen que se observa en Berlín que por un simple resfriado, que es según el «Monitor Oficial del Imperio» la indisposicion que sufre el emperador, no se anunciaria oficialmente y por anticipado que el emperador se verá obligado á permanecer en su habitacion varios días.

De paso recuerdan los telegramas á que me refiero que cuando el principio de las enfermedades que llevaron al sepulcro á los emperadores Guillermo y Federico publicó el «Monitor Oficial del Imperio» notas parecidas á las de hoy.

Ignoro lo que habrá de cierto en estos cálculos y en estas comparaciones alarmantes, que telegrafio únicamente para dar cuenta de la existencia de estos rumores.

Londres 28.—Reina grandísima agitacion en el condado de Donegal, de Irlanda, con motivo de las curas prodigiosas que está realizando un sacerdote católico llamado Larkin que acaba de llegar allí procedente de Inglaterra.

Muchedumbres entusiastas le siguen á todas partes pidiéndole bendiciones y besando sus manteos.

Los enfermos acuden á centenares para que los cure el padre Larkin, y el pueblo asegura que entre las multitudes que le siguen hay tullidos y ciegos curados por el sacerdote, y que ahora andan y ven.

París 27.—El Gran Oriente masónico de Francia ha acordado asistir en pleno á la manifestacion pública proyectada para el domingo 2 de Diciembre en honor de Baudin, el diputado republicano muerto en las barricadas cuando el golpe de Estado que llevó al trono á Napoleon III.

Los senadores pertenecientes á la union republicana han resuelto ir en dicho día á depositar una corona sobre la tumba de Baudin.

A juzgar por los preparativos, la manifestacion será imponente. Sabido es que va dirigida contra el neo-cesarismo de los boulangieristas y monárquicos.

París 27.—A juzgar por las noticias que se reciben de los principales mercados de cereales, adviértese en general tendencia á la baja.

En Francia, por efecto de grandes ofertas de trigos extranjeros, los del país han tenido un descenso.

En Inglaterra no han variado los precios de los indígenas, pero en los exóticos se nota mucha flogedad.

En los puertos meridionales de Rusia la carestía del flete y la abundancia en los depósitos contribuyen á la depreciacion de dicho artículo.

En los Estados Unidos, cuyos mercados habian dominado grandes especuladores,

se produjo también un descenso en los cereales.

Y por hn, en la parte central de Europa prevalece la baja en los principales mercados.

París 27.—La prensa se ocupa preferentemente en lo ocurrido ayer en la Cámara de diputados al presentarse el Sr. Wilson por primera vez después de su ruidoso proceso.

Hasta el «Diario de los Debates», cuya seriedad es proverbial, emplea la burla y la sátira al hablar de los Catones que, como si se tratara de un apestado, hicieron el vacío en torno del yerno de monsieur Grevy.

Dicho periódico exclama irónicamente: «Así quiso dar a Francia la mayoría republicana una prueba de su conciencia y de la austeridad de su virtud.»

Otros periódicos se expresan en el mismo sentido.

Algunos refieren una frase del Sr. Andrieux, exembajador de Francia en Madrid, quien al adelantarse para dar la mano al Sr. Wilson, dijo en alta voz:

«Me disgusta la cobardía»

Para hoy se espera un nuevo incidente.

Se va á leer el suplicatorio pidiendo autorizacion para procesar al Sr. Numa Gilly por su libro «Mis legajos», y probablemente al Sr. Wilson por hacer público en su periódico «La Pequeña Francia» el pretendido autógrafo del banquero Picard, solicitando la Cruz de la Legion de honor.

Las opiniones andan discordes respecto del acuerdo que tomará la Cámara sobre dicho suplicatorio.

Muchos suponen que, contra lo que se esperaba, no se concederá la autorizacion.

La expectacion es grande á la hora de abrirse la Cámara y numeroso el público que desea asistir á la sesion.

Se espera un escándalo y es este motivo bastante para que los bancos y las tribunas estén completamente llenos.

París 29.—Francia y Holanda se han puesto de acuerdo para someter á un arbitraje sus diferencias relativas á los límites de la Guyana. Créese que el árbitro sera Rusia.

M. de Freycinet pedirá á la Cámara de los diputados que discuta durante la semana próxima el presupuesto extraordinario del ministerio de la Guerra, á fin de que pueda quedar aprobado antes del día 31 de diciembre próximo, pues se considera como una circunstancia indispensable para la buena marcha de los servicios. El importe de los trabajos que deben realizarse asciende á 500 millones de francos, como habian dicho algunos periódicos.

El ministro de Justicia envió ayer al presidente de la camara de los diputados varios suplicatorios en que se pide autorizacion para procesar á M. Numa Gilly. Dichas demandas de procesamiento son debidas á los diputados MM. Raynal, Compayré, Gerville Réache y Salis. El presidente comunicará hoy los referidos suplicatorios á la Cámara de los diputados y con arreglo á la costumbre establecida pasarán á las secciones.

En la sesion de la Cámara de los diputados, M. Méline ha dado cuenta de los suplicatorios pidiendo autorizacion para procesar á algunos diputados. Se ha acordado que las secciones examinen mañana dichos suplicatorios y la Cámara ha reanudado la discusion de los presupuestos.

Mañana se verificará un desafio entre M. Dérouléde y M. Reinach, redactor del periódico «La République», con motivo del ataque dirigido por M. Dérouléde y M. Rei-

nach en el discurso que pronunció el domingo último.

El Rey de Servia ha aplazado las elecciones generales hasta el día 16 de diciembre próximo y la reunion de la grande Skuptchina hasta el día 23 del mismo mes.

Corre el rumor de que la Reina de Servia publicará dentro de pocos días su correspondencia con el Rey Milano.

## ASUNTOS DEL DIA

## MAHON 4 DE DICIEMBRE

Por fin, los Sres. Alonso Martinez y Montero Rios, han dado con la fórmula tan debatida del sufragio universal, pues á lo que parece tiene ya redactado el proyecto de ley que ha de presentarse, sino se ha presentado ya, á las Cortes.

Si los exministros difuntos tuvieran voto también, hubiera asombrado sin duda á los que ahora, olvidados de una experiencia reciente, exhuman el sufragio universal, el parecer del liberalísimo Sr. Romero Ortiz.

Decía tan distinguido político en el Congreso:

«Cuatro años hace que estamos practicando el sufragio universal. ¿Y qué sucede? Veámoslo: Cuando sobió al poder el Sr. Ruiz Zorrilla, ¿puso nadie en duda que la mayoría de este Parlamento sería radical? Si en vez del Sr. Ruiz Zorrilla hubiera sido el Sr. Pi y Margall ó el Sr. Figueras, ¿sería para nadie dudoso que la mayoría de este Parlamento habria sido republicana? Pues si esto se puede decir de todos los hombres políticos, en el caso de ser llamados al poder; si este es un hecho evidente de toda evidencia, no debemos extrañar que el país comience á mirar con cierta prevencion un sistema que es tan ductil, tan flexible, tan maleable en manos de todos los gobiernos como lo era el anterior; no debemos extrañar que esta prevencion lastimosa comience á ganar prosélitos, aún en los campos mas avanzados, cuando el mismo Proudhon, en su libro «La Revolucion social», nos ha dicho que debia permitirsele á él, filósofo, á él, republicano, consignar, para inteligencia de la historia y para enseñanza del porvenir, que en pueblos de educacion atrasada el sufragio universal, lejos de ser un progreso, es un obstáculo para la libertad...»

Pero ¿qué importan estas lecciones de la experiencia á los hombres del día? Lo que les importa es obtener la benevolencia de los republicanos, concediéndoles lo que ellos piden; aunque no lo pida el país.

Dice «La Correspondencia de España» que no hay todavía nada definitivo sobre la supresion de nueve Audiencias de lo criminal en los presupuestos de Gracia y Justicia:

«Depende esto, añade, de que en la legislatura que dentro de pocos días ha de comenzar se apruebe el Código penal, pues, según este, han de someterse al conocimiento de la justicia municipal muchas causas de que hoy entienden las Audiencias de lo criminal, que con tal motivo quedarán muy descargadas de trabajo, y por lo tanto podrán refundirse algunas de ellas, cuyo número no se ha fijado en el territorio de las limitrofes.»

¿A quién satisfará esta explicacion? Si la nueva organizacion de los tribunales habia de depender de la reforma del Código penal, ¿por qué hacerla antes? ¿Por qué crear organismos costosos, para destruirlos á los pocos días?

¿Qué gobernantes son estos, que están continuamente tejiendo y destejiendo?

Un telegrama de la Agencia Fabra da cuenta de haberse hecho algunas detenciones en París por gritar ¡muera Floquet!

«¡Cuán reaccionarias no les parecerán al Sr. Moret y á sus amigos, exclama «La Época», las autoridades que en la capital de la libre república francesa osan prender á individuos que protestan á su manera en medio de la calle contra la política que simboliza Mr. Floquet! Mas absurdas aún les habrán parecido las precauciones adoptadas para impedir una manifestacion contra el general Boulanger, el adversario mas temible, no solo del gobierno, sino del régimen actual en Francia. Al fin y al cabo, tratándose del presidente del Consejo, la energía les habrá parecido menos infundada; pero con relacion al adversario, es cosa probada, según todos los textos del fusiónismo, que las masas tienen el derecho de injuriarle, y si se altera el orden con este motivo, mejor que mejor.»

## Gacetilla

### SANTA BÁRBARA

El Cuerpo de Artillería celebra este año la festividad de su Santa Patrona en la forma acostumbrada y que hace tanto tiempo es tradicional en tan distinguida Corporacion. Además del rancho extraordinario repartido á la tropa en el día de ayer y de la expansion natural permitida dentro del cuartel, ha tenido lugar en la mañana de hoy en la Iglesia del Carmen una solemne funcion religiosa á la cual han asistido todos los Sres. Jefes y Oficiales francos de servicio y la fuerza acuartelada en la poblacion.

En el día de mañana en la citada Iglesia se verificará con asistencia de los Jefes, Oficiales y tropa una solemne misa de difuntos en conmemoracion de los individuos del Cuerpo que ya no existen, recuerdo que dedican anualmente los artilleros á los que pertenecieron á la Corporacion y en particular á aquellos que murieron en el campo del honor, cuyos nombres forman una larga lista de héroes que empieza en el noble Francisco Ramirez de Madrid y termina en el infortunado Conde de Mirasol sacrificado á las miserables ambiciones de la política y victima de la fiera del más vil de los asesinos, impune por cierto hasta la fecha.

Sabemos que para solemnizar el día de hoy se reunen los Jefes y Oficiales del Cuerpo en fraternal banquete de cuyos preparativos hemos oido hacer elogios. En una casa particular hay preparada una preciosa mesa ricamente adornada, en la cual se servirá el siguiente:

*Menú.*—Des huitres mahonnaises; Potage Royal; Hors d'oeuvre.  
*Relevé.*—Vol au vent aux perdrix.  
*Entrées.*—Mayonnaise de poisson; Filet de boeuf aux champignons.  
*Entremets.*—Poule d'Inde rôtie  
*Vandés froides.*—Jambon aux oeufs filés; Salade á la Russe.  
*Crème glacée;* Paté aux fruits.  
*Vins.*—Bordeaux; Xerez; Manzanilla; Champagne frappé.  
*Dessert;* Café; Liqueurs; Tabac.

Mucho nos complace ver la constancia con que el Cuerpo de Artillería se mantiene fiel á sus honrosas tradiciones celebrando solemnemente la festividad de Santa Bárbara según viene haciendo desde el siglo XVI y se hace en las artillerías de todas las Naciones, y reuniéndose los Oficiales en esas comidas de Corporacion, verdaderas fiestas de familia, que tanto sostienen el compañerismo y que en los primeros ejércitos europeos se celebran frecuentemente siendo una de las causas que contribuyen al brillante estado en que algunos de ellos se encuentran.

Extracto de la sesion celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad.  
Se aprobó el acta de la anterior.  
Se acordó á petición de parte incluir en la lista de mozos sorteables para el próximo reemplazo por el alistamiento de esta ciudad á Miguel Meliá Roselló nacido en Argel  
Se autorizó á D. Andrés Escudero para construir una casa en la calle de la Infanta  
El Ayuntamiento quedó enterado de una comunicacion de la Comision Provincial por la que se declara soldado condicional á

Jaime Gomila Pons comprendido en el alistamiento del corriente año.

Se aprobó definitivamente el padron de prestacion personal para la conservacion de los caminos vecinales y que se proceda desde luego á efectuar la recaudacion.

Se acordó no admitir la renuncia presentada por el concejal D. Miguel Pons fundada en su mal estado de salud.

Se autorizó á los depositarios de este Ayuntamiento y de la Comision de Beneficencia para vender á precio de cotizacion los cupones de la renta del cuatro por ciento que vencen en 1.º Enero próximo.

Se acordó contestar á una circular del Sr. Gobernador de la Provincia, que este Ayuntamiento tiene señalados los colegios electorales que dispone la Ley Municipal.

Se acordó ingresar en caja las cantidades recaudadas por construccion de aceras en las calles de Deyá, Angel y Plaza Vieja.  
Y se levantó la sesion.

A la hora de entrar en máquina el presente número, no habiamos recibido los telegramas de nuestro servicio particular. Ignoramos por completo la causa á que pueda obedecer semejante falta, que confiamos no se repetirá en adelante, pues hemos tomado las medidas necesarias para evitarlo

Segun anunciamos ayer, ha quedado formada la nueva empresa que ha de encargarse del Teatro principal de esta ciudad. Mañana se reanuda la temporada poniéndose en escena la ópera «Hernani».

Segun vemos en nuestros colegas palmeños, el vecindario de la capital de la Provincia se halla justamente alarmado por la frecuencia con que se cometen robos en aquella ciudad. Por manera que parece epidemia y de las más funestas, la que se ha desarrollado en estas islas, ¡Quiera Dios que sea atajada!

Con referencia á la noticia que dimos á nuestros lectores, acerca de la chispa eléctrica que descargó en la Estacion telegráfica de Palma, copiamos las siguientes líneas de nuestro estimado colega «El Isleño» de aquella capital:

«Como datos curiosos de la tempestad descargada ayer, y que hace dos días se venia iniciando podemos apuntar las siguientes observaciones, hechas en la estacion telegráfica de esta capital.

La tempestad se mostró en el horizonte S. S. O. alejándose por el N. O. á las 8:18 de la mañana.

No se observó más que un relámpago y trueno muy fuerte.

Comenzó á llover á las 8:20 y terminó á las 8:40.

Reinaba fuerte viento de la indicada direccion con creciente baja barométrica.

El chubasco sobrevino de repente sin que antes se observara corriente atmosférica en los aparatos telegráficos.

De improviso, sintióse fuerte descarga apareciendo como un globo de fuego que produjo fuerte detonacion como si se hubiese disparado una escopeta, notándose en la entrada de los hilos de tierra, un haz luminoso, como el que produce el disparo de un cañon.

Después del aguacero rodó el viento al N. O. observándose la subida de la columna barométrica,

A la costumbre que tiene nuestro amigo el Jefe de Estacion Sr. Vicens, de no tocar el manipulador en su parte metálica, y si solo el boton, debió sin duda el no sufrir mayor sensacion que la de fuerte sacudida en el brazo pues estaba transmitiendo un telegrama á Menorca.

El aparato sufrió el desperfecto de una bobina; el timbre de la portería se rompió, quedando la caja destrozada y ahumado uno de los pulsadores, rompiéndose el hilo del mismo, y fundiéndose parte de la tubería de plomo del gas, que está casi en contacto con dicho hilo.»

Entre los mozos de Menorca concurrentes al Reemplazo de este año, se ha acordado formar una asociacion ó *masa*, depositando 500 pesetas; en la inteligencia que las cantidades entregadas por los que resulten excedentes de cupo quedarán á favor de los que resulten soldados comprendidos en el mismo.

Creemos muy acertado el acuerdo y no podemos ménos de aconsejar á los mozos se suscriban á dicha asociacion que tantos beneficios puede reportarles.

La seccion segunda de lo criminal de la Excm. Audiencia de este Distrito ha señalado el día veinte y dos del actual, á las doce de su mañana, para la celebracion del juicio oral de la causa instruida contra dos de estos vecinos, por hurto de un mulo, debiendo asistir á dicho acto los procesados y cinco testigos.

Como de costumbre, en el Casino «El Progreso» de S. Luis, habrá baile las noches del sábado y domingo próximos.

El vapor-correo «Menorca», llegado hoy á esta ciudad, ha sido portador de 73 cestos de murtones y aceitunas.

El día 26 del finado Noviembre entró en el puerto de Vigo, de arribada por efecto del temporal, la Draga española Alonso procedente de Bilbao que se dirige á este puerto.

Para el domingo próximo anuncianse grandes borrascas que descargarán en toda Europa.

Aunque el tiempo propende á ser lluvioso, no acaba de decidirse, pues aunque anoche llovió, lo mismo que en la madrugada, mañana y tarde de hoy, apenas se halla humedecida la tierra, para la lluvia y hasta otro largo intervalo no vuelve á caer.

Hoy debia de salir de Palma á bordo del vapor que verifica viajes semanales entre aquel puerto y el de Barcelona, Mr. Emile Carthailiac, despues de haber hecho una escursion por la isla de Mallorca, estudiando los monumentos megalíticos que existen en ella.

Para la mujer que se apoderó de unos bolsos que contenian dinero, en una noria del término de esta ciudad, el Ministerio Fiscal pide la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

Como dijimos ayer hoy ha llegado á esta ciudad el Inspector general de Sanidad D. Rafael Bianchi y Reche.

Anoche fué puesto en libertad el detenido por el cuerpo de seguridad y vigilancia de resultados del robo cometido en la Administracion Subalterna.

El correo llegado hoy solo ha sido portador de correspondencia del continente que alcanza el día 28 de Noviembre último.

Ha llegado á esta plaza el Capitan habilitado del 8.º Batallon de artillería Don Francisco Massaller

Ha sido destinado al Regimiento de Infantería de Guadalajara el Comandante D. Vicente Salcedo Molinuevo, que se halla con licencia en esta plaza

Desde el sábado se encuentra en Palma nuestro distinguido amigo D. Antonio Socías, Mariscal de Campo del arma de Artillería.

Se dice que ha sido destinado á prestar sus servicios en la isla de Cuba el comandante de la Guardia civil Don Jaime Arbouthnot, actual jefe del cuerpo en nuestra provincia

### Noticias maritimas

A las seis y media de la mañana de hoy el vapor «Menorca» ha fondeado en este puerto siendo portador de la correspondencia pública y siguientes pasajeros:

Juan de D. Richart, Pedro Junca, Matías Torres, Esperanza Salvá, Juan Rado, Catalina Torrendell, Sebastian Servera, un Capitan y dos soldados, Juan Ramon, dos Guardias Civiles.—Total 14.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:  
Días 2 y 3.—1 ternera, 85, Antonio Cardona; 1 ternero 121, S. Juan, Villacarlos; 1 vaca 131, Vergel de Moncada; 1 buey 196, Barcelona; 1 ternero 170, Llu-mesanas de Miguel; 1 cordero 12, Santa Margarita; 1 ternero 69, Barcelona; 1 vaca 166, Noria de la Plana

Además 17 cerdos de peso de 1 655 kilogramos.

Día 4.—1 buey 179, de Barcelona; un ternero 141, Noria de Juan Tuduri; 3 corderos 42, Cutaine de Lorenzo.

Además 4 cerdos de 363 kilos.

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

(Recibidos por correo.)

Madrid 29.—3:10 t.

El letrado D. Vicente Galiana, defensor de Higinia Balaguer ha presentado el escrito de calificacion, en la causa sobre el crimen de la calle de Fuencarral, que se considera como documento notable en el foro, declarando en él que su defendida es la única autora del delito. Calificado de homicidio concurriendo las circunstancias atenuantes de provocacion, obcecacion y arrebatado sin agravante alguna. Proclama la inocencia de Millan Astray y Varela, solicitando para éstos la escarcelacion inmediata. Propone como medios de prueba, la pericial, testifical y documental, un reconocimiento ocular en la cárcel de mujeres y en el teatro del crimen y otras.

Este escrito ha producido extraordinaria sorpresa y ha sido reputado como sumamente hábil por inteligentes jurisperitos, que han felicitado al Sr. Galiana por haber planteado la cuestion jurídica sobre sólidos fundamentos que al decir de aquellos le acreditan como letrado experto.

Las noticias de estas conclusiones es objeto de muchos comentarios, por lo mismo que se separan de las de la accion pública.

El escrito ha sido presentado en esa forma, por lo siguiente, según referencias que se consideran fidedignas:

Encontrábase el Sr. Galiana estos días ocupado en el estudio del sumario, con el fin de evacuar el traslado que se le confirió para conclusiones, y ha tenido que modificar su pensamiento en vista de la declaracion de Higinia, que dá un aspecto distinto del que ha tenido hasta ahora.

La procesada Higinia llamó al Sr. Galiana y derramando lágrimas abundantes declaró que no podia resistir mas tiempo sus remordimientos; que la verdadera y única autora del crimen fué ella, que no la inspiró móvil de robo ni venganza alguna y que lo ocurrido no fué más sino que doña Luciana que era de un carácter irascible por cosa baladí la maltrataba continuamente y que el día del suceso la increpó con tal dureza, llegando á levantarla la mano, que la Higinia dominada por la ira usó de un cuchillo que tenia en la mano clavándole en el pecho de su señora diferentes veces. A esta declaracion añadió que eran por completo inocentes Vazquez, Varela y Millan Astray y todos los demás sobre quienes recaigan sospechas, y deseaba que en la primera ocasion se dijera la verdad tal como ha sido.

El trabajo de la defensa, que por cierto era de importancia, habia consistido en escudriñar todas las pruebas é indicios que estuvieran en relacion con las afirmaciones hechas por Higinia Balaguer y prepararlo todo para que en el acto del juicio oral se evidenciase la verdad de lo ocurrido si verdad fuera lo que viene diciendo la procesada. Pero en atencion al mandato que de ella ha recibido ha formulado las conclusiones anteriores. Pide por consiguiente doce años de reclusion para su defendida.

## TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

EMPRESA SINTES

Funcion para mañana miércoles 5 de Diciembre.

6.º de abono

2.ª Serie

Se pondrá en escena la aplaudida ópera en 4 actos del maestro Verdi titulada

**HERNANI**

A las 8.

Precios los de costumbre.

## Bolsa

Barcelona 3.—5'30 t.

4 por ciento Interior.	71'60
4 por ciento Exterior.	72'82
4 por ciento amortizable id.	86'87
B. H. de Cuba id.	102'25
B. H. Colonial.	46'65
F. C. de Barna á Francia nuevas	59'25
Id. del Norte de España.	68'00
Orenses.	13'37
F. C. Tarrag. B. y Francia.	64'37
Id. Norte.	00'00
F. C. de Medina á O. y Vigo.	32'12
Id. Almansa.	69'87
Obligaciones Trasatlánticas.	83'87
S. Juan de las Abadesas.	00'00

### Empeños del Casino Mercantil

Interior	12 rs. paga alcista.
Exterior	12 rs. paga alcista.

Madrid 3

4 p. Interior.	71'70
4 p. amortizable.	86'70
Bills. Hipots. de Cuba.	102'30

## Sección Religiosa

### Santo de hoy

Sta. Bárbara virgen y martir.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra.

De la Esperanza en Sta. Maria,

### Santo de mañana

S. Sabas bad y s. Pedro Crisólogo, ob. y dr.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 4.

De Palma vapor «Menorca» cap. D. Francisco Cardona con 17 trips, 14 pasajeros efectoy y la correspondencia.

De Ciudadela laud Leonor patron Bartolomé Ensenat con 4 trips, y carbon.

## ANUNCIOS

### ROSALES

Para vender hay una partida grande de buenas clases á 25, 50, y 75 céntimos de peseta; y de Superiores calidades á precios convencionales.

COS DE GRACIA NÚM. 160.

### SIRVIENTE

En esta imprenta darán razon de uno de buenos antecedentes, de 17 años de edad, que desea encontrar colocacion.

## Vino y Jarabe de Quina y Hierro

de GRIMAULT y C<sup>o</sup>, Farm. en Paris

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO y el Jarabe de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C<sup>o</sup>, desarrollan con rapidez á los niños endeables y á las jóvenes pálidas y abatidas. Vino y Jarabe cortan los ligeros accesos febriles, la humedad de las manos, y los sudores nocturnos: son eficaces en las diarreas rebeldes, facilitan las convalecencias penosas, y sostienen á los ancianos. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA de PELLETIER. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

### Para Vender

Lo está la casa de la calle de S. Fernando núm. 33. Para informes calle del Comercio núm. 11.

### Para Alquilar

Lo está una casa calle de Sta. Catalina núm. 23. Para informes Anuncivay, 26.

## SUBASTA

El domingo 16 del corriente á las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, dos grupos de terreno situados en el territorio de la Alquería cremada de este término, que forman parte de la Estancia de los herederos de D. José Huguet y Síntes; uno de dichos grupos es de cabida de unas 3 cuarteras 4 barcillas, dividido en trece cercados, y radica en el camino viejo de S. Clemente; y el otro cosa de 1 cuartera 2 barcillas, compuesto de 9 cerrados radica en el camino que desde el espresado conduce á la Carretera de San Clemente.

## SUBASTA

El día 15 del corriente á las 11 de la mañana en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, se venderá en licitacion verbal, á voluntad de sus dueños, la casa núm. 178 de la calle Cos de Gracia de esta Ciudad, con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

## ASMA

### CIGARILLOS INDIOS

de GRIMAULT y C<sup>o</sup>, Farm<sup>o</sup>, Paris

El más eficaz de los remedios conocidos para combatir el Asma, la Tos nerviosa, los Catarros, el Insomnio.

Depósito en Paris, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

# TURRON CIUDADELANO EN EL BAZAR CANET Y PONS

Este tan celebrado TURRON se vende

Una caja lujo de 800 grames	Ptas. 3'15
Una id. de 400 id.	,, 1'60
Y á libras sin caja	,, 1'30

## VINO--YAP

INVENTADO POR  
**Rosendo Bofill,**

QUIMICO FRANCÉS,

Y ELABORADO POR SU PROPIETARIO

D. JUAN ALEGRÍ Y COMP. DE BARCELONA

EL VINO-YAP-DIGESTIVO, de buena calidad, de olor aromático y contiene en disolucion los principios mas importantes de la quina, corteza de naranja, manzanilla y otras hierbas aromáticas que son los elementos constituyentes de este vino medicinal. Puede reputarse como un buen eupéptico y tónico y por lo tanto útil en la inapetencia, dispepsias, anemia, escrofulosis, convalecencias de enfermedades agudas, afecciones crónicas y propósito para facilitar la digestion.

Acredita cuanto llevamos dicho el dictamen que va envuelto en cada frasco ó botella, dado por la Academia Médico-Farmacéutico de Barcelona.

EL VINO-YAP-DIGESTIVO, se halla de venta en las principales botillerías, colmados, confiterías y cafés.

# Monte-pío Catalán de Quintas

Domiciliado en Barcelona, Ancha, 64

Los mozos de las Islas Baleares concurrentes al actual reemplazo podrán inscribirse en la Asociación general que para los de Cataluña forma cada año dicho Monte-pío.

Las condiciones para el ingreso y las ventajas que ofrece tan benéfica institucion, se hallan explicadas en sus prospectos.

El Banco de Mahon está encargado de recibir las cantidades que depositen los asociados de esta isla.

Para noticias y cuanto se ofrezca dirigirse al Agente General

**D. EDUARDO PEREZ DEL VALLE**

HOTEL BUSTAMANTE.

## OFICIALES EBANISTAS

Se les dará trabajo á los que se presenten en el almacen de muebles de Juan Pons CASTILLO, 25.-MAHON

## BATATAS DE MALAGA

en almibar, en seco y escorchadas se encontrarán de superior calidad, en la Confitería LA PALMA

## TURRON DE GIJONA

Se ha recibido el legítimo, como tambien las ricas PELADILLAS en la estereotípica plaza del Príncipe n.º 17.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

# 17223

## LA SUERTE

# ESTA VEZ NO HAY QUE DUDARLO

# EL BAZAR CANET Y PONS

regala la participacion de veinticinco céntimos de peseta en la gran

## SUERTE DE DOS MILLONES Y MEDIO DE PESETAS

cada persona que compre en dicha casa por valor de cinco pesetas.

Parroquianos!! acudid á buscar la suerte, pues sin perder nada vais á buscar el haceros ricos.

La primera suerte de la Lotería de Navidad será nuestra si Dios quiere.

El billete entero que jugamos es el Núm. 17223.